

Los Debates

ANO XII DIARIO POLITICO DEFENSOR DE LOS INTERESES DE LA COMARCA NUM. 1551

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

Tortosa, mes adelantado, 1 peseta.
Fuera, trimestre, id., 3 pesetas.
Anuncios y comunicados, a precios convencionales.

TORTOSA

Jueves 5 de Mayo de 1898

PUNTOS DE SUSCRIPCION:

En Tortosa, en la Administración, Cambios, 3.
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 31.
Cebrian y Compañía.

Un artículo DEL "Times"

El *Times*, de Londres, del miércoles 27 de Abril, contiene un artículo de fondo escrito por un oficial de la marina real, titulado: «Aspecto naval de la guerra». Creemos que nuestros lectores lo verán con gusto; dicen así los párrafos principales:

«Existen indicios de que las autoridades de los Estados Unidos han empezado a reconocer que el trabajo que se han echado encima para la liberación de Cuba es tarea más árdua de lo que la pintaron muchos de sus publicistas. La dificultad estriba en que son inadecuados los instrumentos con que cuentan para llevarla a cabo, y en que éstos no se improvisan. Su flota puede ser suficiente para bloquear de manera eficaz una parte de las costas de Cuba, pero mientras se emplee en esto no puede llenar otros deberes, tales como proteger sus propias costas, si aquéllas fuesen amenazadas por una flota española.»

Es probable que si los españoles son capaces de refrenar sus ardores durante algunas semanas, logren que la situación actual asuma un aspecto del todo distinto del que hoy presenta. Claro es que entra por mucho en estas consideraciones el tiempo que pueda la guarnición de Cuba sostener las privaciones que impone un bloqueo, y mientras unos calculan que resistirá sin auxilios del exterior durante seis meses, otros creen que a lo sumo resistirá dos. Poco puede esperarse de la cooperación que los insurrectos presten a las fuerzas bloqueadoras, por más que éstas les suministrarán armas y provisiones. En cuanto al ejército de los Estados, su movilización ha de consumir algunos meses, y es igualmente cierto que sería prematuro desembarcar fuerzas en Cuba mientras subsista la posibilidad de que tenga que retirarse la flota bloqueadora.

Las probabilidades en favor de España consisten en que aproveche las oportunidades que se le presentan, y en la flota que pueda reunir durante unas pocas semanas. No menos de cinco barcos acorazados tiene en sus puertos que, según se nos afirma por buen conducto, están casi listos para hacerse a la mar. Estos, sumados a los cuatro actualmente en San Vicente, forman un total de nue-

ve, mientras que los acorazados de los Estados Unidos en las aguas del Atlántico, capaces de operar a cualquier distancia de sus propios puertos, son solo cinco. Barcos protegidos, es decir, cruceros,—en los cuales la protección consiste sobre todo en cubiertas metálicas ó acorazadas en ciertos puntos vitales—tomarán sin duda parte por ambos lados en los combates que se verifiquen; como la tomaron en Jalu; pero no hay que olvidar que si los cruceros japoneses hicieron frente a barcos acorazados chinos, no es lo mismo haberse las con chinos que con españoles, y que el desastroso fin de los cruceros protegidos chinos demostró la vulnerabilidad de esta clase de barcos. Por lo tanto, lo mejor que puede hacer España es apresurar lo más posible la terminación de sus acorazados, que están hoy casi listos, y detener toda acción hasta que pueda reconcentrar su flota.

Es muy posible que el solo anuncio de que cinco buques más salgan hacia San Vicente sea suficiente para que se levante el bloqueo de Cuba. Por lo menos, es seguro que la salida de San Vicente de una escuadra compuesta de nueve acorazados obligaría a los Estados Unidos a pensar seriamente en llamar a todos sus buques diseminados. En primer lugar, sería imposible calcular con exactitud hacia dónde se dirigiría la armada española. Podría ser que se hiciera a la mar solo para maniobras durante una semana, lo cual sería una semana muy bien empleada, á fin de prepararse para la acción. Pero aún cuando se retirara eventualmente á Canarias, la amenaza no dejaría de producir algún resultado inesperado.

Podría suponerse en Washington que su objeto era dirigirse á Puerto Rico, que se nos dice ha de ser bloqueado también, y si así fuera, necesitarían los Estados Unidos ó reforzar su flota bloqueadora, ó retirar esta fuerza, haciendo que su parte principal retrocediera á Cayo Hueso. Pero Nueva York pudiera ser el objetivo del enemigo con el propósito de imponer represalias, estableciendo el bloqueo de aquella ciudad, proyecto que no sería ciertamente irrealizable, hallándose la flota americana en Cuba. En este caso, todos los barcos de los Estados Unidos tendrían que hacer rumbo al Norte, y como el promedio de la velocidad de su flota es mucho menor que la de los españoles, sería muy factible para éstos, si estuviesen avisados oportunamente por sus barcos exploradores, alejarse

gradualmente de la costa á distancia tal, que sólo cierta parte de la flota americana les podría seguir, y si así sucediera, entrarían en acción y darían la batalla con grandes probabilidades de ventaja, pues estarían en su favor no sólo la calidad de los buques, sino su número.

Se preguntará dónde han de aprovisionarse de carbón los españoles? Algunos de sus barcos podrían llevar lo suficiente para toda la navegación, y á los otros nada hay que les impidiera renovar sus aprovisionamientos en puertos neutrales. Una flota española que fuera á Halifax, por ejemplo, en circunstancias ordinarias y según la proclamación de neutralidad, tendría el derecho de pedir el carbón suficiente para ir al puerto español más cercano, lo cual prácticamente quiere decir llenar sus carboneras.

Que las autoridades marítimas españolas conocen muy bien cuál es la mejor línea de conducta que han de seguir, está fuera de cuestión. Si el pueblo español lo ve bajo el mismo prisma, ya es otra cosa. Sin embargo, si prevalece la opinión de las autoridades, no parece improbable que oigamos aun decir que se ha levantado el bloqueo de Cuba.

DE NUESTRA COLABORACION

Glorias nacionales

Episodio de la guerra de los diez años.—5 de Mayo de 1870

Por su mucha bravura y serenidad, y por ser habilísimo en el arte de preparar terribles sorpresas á los enemigos de su patria, los insurrectos cubanos le llamaban el «Brujo»; sus compañeros de armas y la población leal le conocían por el comandante Montaner. Seguramente, á pocos de los que en la guerra de los diez años pelearon contra España se les habrá olvidado aquel arrojado y esperto guerrillero, pues á pesar de su avanzada edad (tenía sesenta años cuando realizó el hecho que motiva estas líneas), dejéles recuerdos muy amargos, de esos que nunca se borran.

Al frente de su columna, el día 5 de Mayo de 1870 peleaba con el coraje de siempre en la Bermeja; y habiendo hecho los insurrectos un disparo de artillería, arengó á sus soldados diciéndoles que era preciso apoderarse del cañón enemigo, y ofreció señalada recompensa al primero que

pusiera la mano sobre él. Todos los soldados á una arrojáronse á la bayoneta sobre las posiciones de los rebeldes, obligándoles á retirarse por escalones.

Descubierto el rastro de la ambicionada pieza y firmes Montaner y su gente en su propósito de quitar á los insurrectos la artillería, emprendieron veloz persecución, logrando apoderarse de dos cañones de montaña, despues de dar muerte á los que les defendían; pero no paró en esto la hazaña de aquellos bravos, dignos de ser hijos de España y de ir mandados por Montaner: por uno de los prisioneros fueron sabedores de que no lejos de aquel lugar se hallaba el parque de los rebeldes, y sin reponer sus fuerzas, no obstante la mucha fatiga que sentían, continuaron la marcha, y á las seis y media de la tarde, tras de un caminar de trece horas seguidas, ora á paso ligero, ora á paso largo, vieron realizados sus anhelos, apoderándose de otra pieza y de los carros en que conducían las municiones.

En el comandante Montaner y en la columna que mandaba, nada de extraordinario tuvo la realización de hecho tan meritorio.

Durante largo tiempo llevó á cabo innumerables hechos de la misma especie, y por ellos, con sobrada razón, le llamaban el «Brujo».

Era catalán, y por sus venas circulaba sangre de los Empecinados, de los Minas y de los grandes estratégicos españoles que con sus talentos llenaron de asombro á incontables generaciones.

MAESE RODRIGO.

(Prohibida la reproducción).

LA BAHIA DE MANILA

Los ojos de España, del mundo entero, se dirigen en este instante hacia la gran bahía de la costa O. de Luzón, donde se ha desarrollado la tragedia, heroica, sí, pero luctuosa, de nuestra catástrofe naval. Unas notas topográficas y estadísticas pueden ayudar al conocimiento del teatro de la guerra, en estos momentos de suprema ansiedad.

La extensa bahía de Manila es de buen teneadero y en su fondo se encuentra la ciudad, capital del archipiélago, y á su parte SSO. el pueblo y arsenal de Cavite. La gran quebrada que forman entre sí las sierras de Mariveles y la de Pico de Loro mar-

can notablemente el abra exterior de la vasta bahía. Su entrada está comprendida entre la punta de Lasiri al N. y la punta de Rastinga al S. Tiene 32 millas (cerca de diez leguas) NE. y 30 de anchura en su extremidad E. y sólo 10 en su boca, que se halla dividida en dos canales ó pasos: uno entre Corregidor ó punta Lasiri, que se llama Roca Chica, y otro entre Pulo Caballo ó Restinga, que se llama Boca Grande.

La extensa bahía tiene 200 kilómetros de circuito, donde podrían reunirse cómodamente, según una frase de Reclus, todas las escuadras del mundo. La entrada de la inmensa rada queda en parte cubierta por la masa volcánica de la punta del Corregidor, y cuando, al soplar el viento del Sudoeste, penetra el oleaje dentro de la rada, los navíos de 300 toneladas pueden anclar en el río Pasig, al abrigo de una larga escollera, mientras que los pequeños buques de guerra amarran á 13 kilómetros al S. de Manila, en la ensenada de Cavite, que defiende contra las olas un largo promontorio arenoso, que en tagalo llaman *cavit* (anzuelo), de donde, al decir de Martínez de Zúñiga, vino el nombre de la población.

Las sierras del abra exterior y las que rodean la entrada de la bahía son generalmente elevadas. La de Mariveles es de 5.049 piés de altura, y pico del Loro, en la parte S., de 2.493. Ambas están cubiertas de vegetación, y aunque el aspecto que les dan lo desigual de la costa y los islotes y farallones de roca batidos por rompientes, es de proximidades súcías, toda la costa es limpia y ondable, con fondo de arena y fango hasta cerca de las mismas piedras que se destacan á la vista.

La ciudad de Manila se halla situada á su extremidad E. y á 25 millas (algo más de ocho leguas) de la entrada. Las sierras que rodean por el interior la bahía son, al contrario de las del exterior, bajas, anegadizas, cortadas por innumerables riachuelos, esteros y marismas, que generalmente comunican por el E. con la laguna de Bay y por el O. con los terrenos pantanosos, cuyos desagües se dirigen hácia la bahía, de modo que presentan sobre ella una costa de difícil reconocimiento, á veces de configuración indeterminada y á corta distancia confundible con el horizonte. Sus proximidades, además, son de bajo fondo lama, que impide, no solo la atracada, sino el desembarco con embarcaciones menores, estando en muchos puntos configurada por nipales, especie de palma-junco que crece en el bajo fondo ó terrenos de inundación, y que constituye allí un numeroso archipiélago formando horizonte, por donde desaguan los ríos del N. de la bahía. Hácia el N. se alza el puerto de Cavite, al que sigue el fondeadero de Manila. Antepuerto, arsenal, astillero y centro industrial, la plaza fuerte de Cavite es de todas las poblaciones filipinas la que mejor recuerda á España por la construcción de sus edificios. Situada en la costa S. E. de la gran bahía de Manila, casi en frente de Cavite, se halla Bacoor, hácia dónde, como saben los lectores, se han cobijado los buques españoles después del combate. Hállase Bacoor

en terreno llano y despejado y entre un laberinto de ríos por donde penetran los esteros del mar. Consta la población de Bacoor de unos 13.000 habitantes.

A VUELA PLUMA

INJURIAS DESPRECIABLES

Los incalificables ataques dirigidos anteayer al Sr. Cánovas del Castillo (q. D. h.) en el cuerpo del discurso pronunciado en el Congreso por el Sr. Salmerón, constituyen la nota más extemporánea é inoportuna que podía darse en un Parlamento.

El prurito de singularizarse y su inveterado coraje contra el que valga más que él, llevaron al filósofo ex-presidente de la República á olvidar todas las conveniencias y á faltar á todos los respetos, declamando una oración que podría suscribir cualquier *yankee*.

El nombre ilustre de D. Antonio Cánovas del Castillo, muerto ya, por desgracia, el gran estadista, le quita al Sr. Salmerón el sueño tanto como en vida le humillaba su portentoso talento, sus grandes éxitos políticos.

Por eso ayer, seguro de la impunidad—pues los muertos no discuten—arrojó injurias y ultrajes sobre su veneranda memoria.

Cuando hasta los más ardientes adversarios políticos del Sr. Cánovas, desde el Sr. Castelar al último parlamentario, han reconocido los excepcionales méritos é intachable patriotismo del insigne continuador de la historia de España; cuando Bismarck se inclina públicamente ante su gran figura; cuando en todas las naciones fué considerada su muerte como una pérdida altamente sensible; al señor Salmerón le estaba reservado el triste oficio de cuervo.

¡Descanse en paz el Sr. Cánovas del Castillo! A su expiéndida corona de gloria faltábale, para brillar en toda su fuerza, los agravios de un hombre como Salmerón, capaz de erguirse arrogante para infamar á un muerto, tanto como de esconderse bajo la mesa presidencial del Congreso para que no le vieran los soldados del general Pavía.

Llamamos la atención de nuestros lectores acerca del artículo que, referente á nuestra marina de guerra, publicamos en otro lugar.

De desear fuera que las enseñanzas que de él se desprenden llegaran á conocimiento de todos para calmar impacencias que pueden sernos fatales.

Después del despacho ordinario, en la sesión de ayer, el Alcalde Presidente Sr. Kies dedicó sentidas frases al heroísmo de nuestros marinos en el combate de Cavite; pidió al Ayuntamiento que hiciera constar en acta su profundo sentimiento, y que pasara una comisión á testimoniar al Ayudante de Marina de esta plaza el dolor de la Corporación y la admiración ante el valor heroico de nuestros marinos. El concejal Sr. Monner contestóle adhiriéndose á tan elocuentes como sentidas manifestaciones, y por aclamación acordó el Ayuntamiento lo propuesto por la presidencia.

Hé aquí el programa de la función patriótica que se celebrará esta noche en el teatro Principal:

1.º La comedia en dos actos de D. Miguel Echegaray que lleva por título *Inocencia*.

2.º Lectura de poesías escritas expresamente para dicha función por distinguidos poetas de la localidad.

3.º *Los asistentes*.

La Comisión organizadora hace un llamamiento á los sentimientos patrióticos, nunca desmentidos, del pueblo de Tortosa, y espera confiadamente ver coronados sus esfuerzos por el éxito.

El glorioso, aunque desgraciado, combate de Cavite, en el que España ha perdido algunos de sus barcos, hace mas necesario y urgente el fomento de la suscripción nacional, único fin de la función organizada, y á él deben contribuir cuantos sientan correr por sus venas la sangre española, que ni se enfria ni se abate ante los accidentes adversos de la guerra, que están descontados desde su principio, como descontado está tambien que alcanzaremos victorias tan grandes que solo España pueda ostentarlas en las páginas de su historia.

Al teatro, pues, no por mero afán de diversión, sino á levantar el espíritu y á dar por ése, como por cualquiera otro medio, muestra de la virilidad, energía y entusiasmo de nuestra raza, contribuyendo con donativos grandes y pequeños á la prosperidad de la marina de guerra que hoy, á mas de la misión de defender el honor nacional, tiene á su cargo la de vengar á los héroes de Cavite.

El Ayuntamiento, en sesión de ayer, acordó nombrar oficial de secretaria á nuestro querido amigo D. Julian Castell.

Zapateria de Moreso

Plaza Catedral.

En la Plaza de Alfonso XII se está levantando un espacioso pabellon, donde nuestro particular amigo el Sr. Gimeno exhibirá en breve su precioso cinematógrafo Lumiere, que desde luego podemos asegurar será el mejor y mas perfeccionado de cuantos, hasta la fecha, se han instalado en nuestra ciudad, apareciendo en los distintos cuadros perfectamente dibujadas las figuras, lo cual, unido á la ausencia completa de oscilaciones, hace que la ilusión sea completa.

El pabellon del cinematógrafo inaugurará, probablemente, el sábado sus sesiones diarias, y por él no dudamos desfilará Tortosa entera, ávida de admirar las interesantes escenas que la cinta impresionada reproduce con tan admirable realidad.

La sociedad «Fomento de Tarragona», que tenía proyectado dar una función para allegar fondos para la suscripción nacional, ha acordado suspenderla, en vista de las circunstancias, disponiendo, en sustitución de lo que proyectaba recaudar, que los socios contribuyan con una doble cuota. Lo aplaudimos sinceramente.

Hoy deben reconcentrarse en la capital los excedentes de cupo del reemplazo de 1897, pertenecientes á la zona de Tarragona, para ser destinados á cuerpo.

Dicen de la Coruña:

«El comandante del «Reina Cristina», D. Luis Cadarso, era natural de Noya, pueblo de esta provincia.

Recientemente, el Sr. Cadarso sufrió valientemente una dolorosísima operación quirúrgica en la espalda, habiéndosele extraído un tumor.

Los médicos hacíanle dos curas diarias, y le habían terminantemente prohibido embarcar.

A la prohibición, el valeroso marino contestó textualmente:

«Saldré á combate, aunque me cueste la vida.»

El alférez de navío encargado de rota en el «Reina Cristina» es D. Demetrio Cadarso, hijo del gloriosamente muerto D. Luis.

Un telegrama de la Dirección general de Instrucción pública comunicado ayer por el Rectorado de la Universidad de Barcelona á todos los directores de Establecimientos oficiales de 2.ª enseñanza, dispone que desde esta fecha queden cerrados dichos establecimientos.

Parece que los exámenes ordinarios de fin de curso que se habían anticipado para el día 9 del presente mes, no tendrán lugar hasta nueva orden.

AUDIENCIA PROVINCIAL

Ante la Sección primera se vió anteayer en juicio oral la causa instruida en el Juzgado de Tortosa contra José Esquerré Ferré, acusado de haber hurtado tres gavillas de trigo propiedad de Francisco Regolf, vecino de Amposta.

Constituido el tribunal por los señores Lluch, Jalón y Carril, y practicada la prueba, el teniente fiscal Sr. Roig solicitó se impusiera al procesado 150 pesetas de multa y costas, interesando la defensa, á cargo del abogado D. Ignacio Batlle y procurador Sr. Alonso, la absolución de su defendido por no ser los hechos perseguidos constitutivos de delito.

CORREO DE MADRID

4 de Mayo de 1898.

El combate de Manila

El Gobierno inglés ha recibido un despacho del gobernador de la provincia de los Estrechos, en Singapoor, en que se dan noticias del combate librado en la bahía de Manila.

Afirma que la batalla duró dos horas, terminadas las cuales quedó destruida la escuadra española.

Los barcos americanos fueron luego á reponerse de carbón y municiones.

Uno de sus buques resultó destruido, sin que el despacho indique la causa.

Intimando la rendición

Dícese que el almirante Dewey intimó, valiéndose del cónsul inglés, la rendición de Manila dentro el término de 24 horas, y la entrega de los buques españoles que han resultado intactos junto con los depósitos de carbón y municiones que existen en el Archipiélago.

También exigió la entrega de la oficina en que se halla instalado el cable.

Como el general Augustí se negó á

ello, los yankees cortaron el cable y procedieron al bombardeo de Manila.

Tres despachos

Comunican de Hong-kong, que se ha recibido un despacho del capitán de navío señor Concha, que manda el *Don Juan de Austria*, participando que se oye un nutrido fuego de artillería en la entrada de la bahía de Manila.

Después se ha recibido otro despacho dando cuenta del bombardeo de Manila, y, como consecuencia, del incendio de la población.

Un último despacho ha comunicado la destrucción de Cavite, y que todos sus habitantes habían huido hacia el interior, sin que luego se hayan recibido más detalles.

Manila bombardeada

Un telegrama particular de Hong-kong afirma que ha empezado el bombardeo de Manila. Este telegrama tiene el mismo origen que otros análogos, y no se le puede conceder más crédito que á aquéllos. No hay más que ver que se contradice con otras noticias procedentes de Hong-kong, y que transmitimos á beneficio de inventario.

Añade que los habitantes se dirijen precipitadamente al campo, y que los telegrafistas encargados de la estación del cable, situados entre dos fuegos, han huido, abandonando su puesto.

El Sr. Canalejas

en el Congreso

El Sr. Canalejas declara que siempre ha sido adversario del llamado «presupuesto de la paz» y de la concesión de la autonomía á las provincias ultramarinas.

Declara también que está definitivamente separado de todo partido, de toda fracción política.

«Asómbrame—añade—que el señor Silvela y el Gobierno coincidan en imponernos este mutismo; observando que en contra de esta imposición hay en el país elementos de protesta, que no se encaminan precisamente á la monarquía, ni á la república.

Y asombra mayormente al señor Canalejas que el Sr. Sagasta prescindiera en su discurso de un elemento primordial en la vida de la nación: de que la opinión pública se halla legítimamente agraviada.

Y examinandola cuestión candente, carga á fondo el Sr. Canalejas contra el Gobierno, preguntando con sencillez: «Si el Sr. Presidente del Consejo reconoce que la insurrección cubana la han alentado siempre los Estados Unidos, ¿por qué no trazarnos un plan, por qué no prepararnos á la guerra inevitable, por qué esperar á que fueran ellos los que nos vinieran á hostilizar?»

En cambio de eso,—prosigue el señor Canalejas—fueron enviados á Cuba cientos de miles de soldados, para formar un ejército heróico al que no se dieron recursos ni pagas. «Bueno es—añade—cantar el heroísmo del Ejército, pero mejor sería hacer algo más para facilitarle la victoria, algo más para dificultar que mueran tantos soldados. (Aplausos).

Para resolver el problema cubano

se echó por el camino de la autonomía—dice el Sr. Canalejas.—Bien; pero la obligación del Gobierno fué de acertar. Los Gobiernos no pueden equivocarse; deben acertar ó morir. (Aprobación.)

Observa que desde el Gobierno, conservadores y liberales nos hicieron callar siempre cosas que sabían nuestros enemigos. El silencio puede ser prudencia, pero puede también ser flaqueza.

De esta manera—afirma el señor Canalejas—ha sido falseada la opinión pública.

Continúa el señor Canalejas su discurso requisitoria á cada momento más formidable contra el gobierno del Sr. Sagasta.

Solamente diciendo toda la verdad á la opinión—prosigue—se impedirá que en voz alta se proclame lo que se hace correr en voz baja; que nuestro ejército y nuestra marina sirvan para morir y no para vencer.

Si el partido conservador desde el Gobierno hubiese hablado con la energía oportuna á los Estados Unidos desde el principio del litigio, la guerra habria venido cuando el enemigo no tenía ejército ni marina, y otra hubiera sido nuestra situación. (Aplausos en varios escaños).

Por el contrario, se les ha dado tiempo para todo; y así en el Ministerio de Marina de Washington se conoce hasta el último detalle nuestra Armada, las biografías de los jefes, etc., etc. Y esto le consta al Sr. Canalejas.

De nuestra lamentable situación financiera ante la guerra culpa el señor Canalejas al ministro de Hacienda, que no supo cumplir su obligación de arbitrar previamente los recursos necesarios.

Pero hay que extender la esfera de las responsabilidades, porque la opinión dice que tan imprevisores son los liberales como fueron los conservadores; y aun hay otros culpables, que se hicieron cómplices con su silencio.

Trata luego de la dimisión del señor Dupuy de Lome, lamentando que el decreto en que se le admitía, no contuviera la menor frase de afectuosa gratitud para el servidor leal de la patria.

Y cita este hecho como una de tantas abdicaciones del gobierno de España; como las que sucedían mientras el Sr. Canalejas recorría los Estados Unidos.

Entonces se vió el Sr. Canalejas en Nueva York y en Tampa, acompañado por los cónsules españoles, obligado á apresurar el paso para salvarse del populacho que ultrajaba á los representantes acreditados.

Entonces vió el Sr. Canalejas como prendían al hijo del cónsul español en Tampa, sin el menor pretexto.

Esto ocurría cuando en la Habana era puesto en libertad Julio Sanguily en prenda de consideración y buena amistad hácia los Estados Unidos. (Estas revelaciones del señor Canalejas son oídas con emoción profunda.)

«Mas aun—añade—la carta del se-

ñor Dupuy de Lome me la robó un empleado del señor Amplard que estaba en Correos. El Gobierno no le impuso ningún castigo,

«¿Qué se hizo de nuestra legendaria dignidad?»

Esta pregunta, como un grito de dolor, llega á lo más hondo de los corazones. Un murmullo mal contenido delata la conmoción que embarga á la multitud.

Ni siquiera el aplauso estalla como debía esperarse, preocupados los ánimos por tanta ignominia.

La escuadra de Cabo Verde

Recibo carta de Cabo Verde, fecha 13 del corriente.

Quise anticipar noticias por el telégrafo, pero no las admitieron. Extracto las principales.

Salió la escuadrilla de las Palmas (Gran Canaria) el 23 de Marzo, á las diez de la mañana, con tiempo regular y con el propósito de hacer rumbo directo á Puerto Rico, según órdenes del Gobierno á Villamil.

Durante los días 24 y 25 caminaron sin novedad. Al amanecer del 26 empezó el temporal durísimo, que fué enfureciéndose. Seguía bajando el barómetro.

El personal esforzado iba luchando contra los elementos en las embarcaciones sin defensa para esos trances.

Tomáronse medidas de prudencia. El agua y los víveres á ración era poco menos que imposible comunicarlos con la *nodriza*; por tanto, nada podía facilitar.

El espíritu de los marinos no decaía; todos pensaban en la madre patria en aquellos momentos terribles. Si sentían desaparecer, era por no poder pelear contra nuestros enemigos.

Al amanecer del 27 el temporal era espantoso. Las olas eran montañas de agua que jugaban con las frágiles embarcaciones. El *Ariete* habia desaparecido de la vista. Terribles angustias. El *Ciudad de Cádiz* arribó en demanda del derrotero que durante la noche anterior habían traído en su busca. Los demás barcos se aguantaron proa á la mar. Un golpe de mar tiró el palo trinquete del *Azor* y partió el mayor por la encapilladura del *Terror*. Estuvieron aguantando con mares gruesas y chubascos día y noche.

Entrada la mañana del 28 divisóse por horizonte un buque; era el *Cádiz*. Pero á poco se advierte que el *Rayo* habia quedado rezagado hasta perderse de vista. Suponíase falta de carbón y agua. El *Furor* corrió en su busca, lo encuentra y consigue darle remolque. Un golpe de mar parte el remolque, pero consigue dárselo el *Plutón*, luchando en ayuda del *Furor*; ya uno, ya otro, lograron mantenerle remolcado.

A las once de la mañana desaparecen el *Plutón*, el *Furor* y el *Rayo*, quedando en lucha con los elementos el *Terror* y el *Azor*.

Nadie pensó en poner popa á la mar, regresando á Canarias. Todos, valientes, sin acuerdo, siguieron rumbo adelante.

En la tarde del 28 encontraron al

Cádiz con el *Ariete* á remolque; siguiendo durante los días 29 y 30 con tiempo en media bonanza. El temor á que faltaran víveres, agua y carbón no arredró á nadie, haciendo arribada en Cabo Verde, donde con gran alegría se encontraron todos los de la flotilla.

El *Ariete* y el *Rayo* tenían averías en las calderas y en los tubos. Los demás de poca importancia. El personal fatigado, pero animoso.

El día 13 de Abril, á las nueve y media de la mañana, dieron allí fondo el *Colón* y el *Infanta María Teresa*, con gran regocijo de todos.

Ignorábase el paradero del *Oquendo* y *Viçaya*, como igualmente carecíase de noticias de España, no sabiendo á ciencia cierta el momento de partir y rumbo que debían tomar.

Mucho entusiasmo; el personal en excelente estado de salud. Todos deseando entrar en guerra.

Proposición de censura

La proposición de censura que se presentará mañana al Congreso es la siguiente:

«Los diputados que suscriben ruegan al Congreso se sirva declarar del modo más solemne el profundo entusiasmo por la heróica conducta de la Armada española en el combate de Cavite, y expresar al propio tiempo su dolorosa indignación por la sensible y lamentable negligencia é imprevisión del actual ministro de Marina y otros anteriores que ocasionaron que quedaran convertidos en estériles para la patria los sublimes sacrificios de nuestros marinos.

«Palacio del Congreso 3 de Mayo de 1898.

«Rafael Gasset.—José Canalejas.—Adolfo Figueroa.—Marqués de Cabriñana.—José Ortega Munilla.—Luis Canalejas.—Fernández de la Torre.»

Partida en Valencia

Valencia 3, á las 6'20 tarde.—En el pueblo de Catadau, partido judicial de Carlet, se ha levantado una partida compuesta de 15 á 20 hombres. Dícese que pidieron fondos al Alcalde, y como se los negara, le prendieron,

Preocupa que la benemérita esté reconcentrada en Valencia. Se ignora la significación del levantamiento.

La partida de Catadau se presentó á las tres de la madrugada de hoy en el pueblo y exigió 1.000 duros por el rescate del Alcalde. Encontróla la guardia civil de Lombay, que habia salido en su persecución, entablándose un tiroteo que dispersó la partida, cayendo uno de los sublevados en poder de los guardias. Estos recogieron también varios sombreros, armas y cartuchos.

La benemérita de Carlet ha salido en persecución de los dispersos sublevados de Catadau.

Valencia en estado de sitio

Valencia 3, á las 6'40 tarde.—Valencia ha sido declarada en estado de sitio á las seis de la tarde, fijándose enseguida los bandos de la autoridad militar publicándose ley marcial. Reina tranquilidad aparente.

Tortosa: Imp. de F. Biarnés, Cambios, 3.

Cura los vómitos, acedías, ardores, pesadez, flatos, dolores de estómago, cintura etcétera, etc.

ESTOMAGO ARTIFICIAL

Las diarreas y extrínientos desaparecen á las primeras dosis. Exitoso seguro, de venta en las mejores farmacias.



Todo paquete que no vaya acompañado de esta marca registrada, será de procedencia ilegítima.

CHOCOLATE-JUJUCOS A

Es reconocido por sus consumidores como el mas superior de todos. Los que deseen probarlo, lo encontrarán en los mejores establecimientos de ultramarinos de esta población y provincia.

Consultorio de Medicina y Cirujia general DIRIGIDO POR EL MÉDICO Juan José Cucala,

Ex-ayudante de la policlínica de la Princesa, y H. Provincial, ex-ayudante de enfermedades de los ojos del Real Refugio, y ex-profesor ayudante de la Escuela práctica de Madrid.

Ojos, oído, nariz y garganta, partos, matriz, vias urinarias, etc.

Se practican operaciones de párpados, globo del ojo y vias lagrimales; graduación de vista para lentes (gafas) y colocación de ojos artificiales.

Curación de granulaciones pronto y sin dolor, (si la clase de granulaciones lo exige).

Tumores y flujos de oído.

Ocena (fetidez del aliento), en poco tiempo.

Afecciones de la matriz, flujos por crónicos que sean; corrige la esterilidad en la mujer en muchos casos por procedimientos modernos.

Consulta: de 11 á 1 tarde y de 7 á 8 noche

TORTOSA

Calle Cambios, 3, principal, vulgo calle del Puente, frente Plaza Nueva

Este Consultorio está montado en arreglo de los conocimientos modernos, de aparatos, instrumentos, limpieza, etc., etc.

Precios del Consultorio, pidanse prospectos.

HOTEL UNIVERSAL DE SALETA Y MALÉ 20, SAN PABLO, 20 (frente al Gran teatro del Liceo) BARCELONA

Esté acreditado Establecimiento, situado en el punto más céntrico de la Capital y del Comercio, reúne todas las comodidades: grandes departamentos bien amueblados para familias, muy claros; salón de lectura; salón para banquetes, y timbres en todas las habitaciones. Su buena cocina española y francesa y su esmerado servicio constituyen el verdadero confort.

Precio del hospedaje: desde cinco pesetas diarias.—Servicio á la carta.—Habitaciones con ó sin asistencia.

Interpretes á la llegada de los trenes y vapores.

Turrón legítimo de Cherta

Elaborado en la antigua y acreditada manufactura LA CHERTOLINA, de José Ricart.

Elegantes paquetes de una y media docena de tabletas, propios para regalos y expedición por conservarse en ellos el turrón en perfecto estado y por tiempo indefinido.

Primeras materias de superior calidad. Elaboración esmerada.

En Cherta, dirigirse á D. José Ricart, Cerería y fábrica de chocolates.

Unico depósito en Tortosa: Confitería de D. JUAN BERTOMEU, Rosa, 3.

PAPELERIA DE BIARNES y KIES Calle de la Ciudad y Pasaje Franquet.—TORTOSA

En este Establecimiento, montado á la altura de los mejores en su clase, hay un completo y variado surtido de OBJETOS DE ESCRITORIO, PAPELERIA y ESTAMPERIA, Libros de primera enseñanza y material para las escuelas, juegos de libros para el comercio, Libretas, Indices, Bibliografías, clase extra y económicos, Copiadores de cartas dobles y sencillos, Libros y libretas de todas clases y tamaños, Resmillería, Sobres blancos y de color, Estuches de papel con 50 cartas. La misma clase, de lujo, Tarjetas comerciales y de visita, Tinta negra y de copiar, Botellas de goma líquida, Lapiceros especiales para escritorios, Raspadores, Cortaplumas, Reglas, Cartabones, Gomas para borrar, Mangos de pluma de todas clases, Estuches para dibujo, Cajas de pintura, Cinches, Encuadernadores, Secafirmas, Cuchillos para el papel, Escritorios de metal y porcelana, Tinteros de todas clases, elegantes Pisapapeles, Aparatos para hacer insolable la correspondencia, Sawaderas, Estampas y Fotografías religiosas en cristal y porcelana, Paquetes de tinta en polvo, Cuentos para niños, etcétera, etc.

También se timbran sobres, papel comercial, tarjetas de visita y tarjetones, á precios sumamente económicos y con prontitud y esmero.

Tónico-genitales del Dr. MORALES

Célebres píldoras para la completa y segura curación de la **IMPOTENCIA** debilidad, esparma-torreá y esterilidad.

Cuenta 30 años de exitos y son el asombro de los enfermos que las emplean. Principales boticas, á 30 reales caja, y se remiten por correo á todas partes.

Dr. Morales—Carretas, núm. 39—Madrid

En Tortosa, D. Pablo Canalda.

SE ALQUILA

en la calle de la Ciudad y Pasaje Franquet, la tienda que ocupaba la farmacia Cabrera-Isuar, con ó sin habitación.

Alfonso Meifren CIRUJANO-DENTISTA

Plaza del Angel, entrada por la calle de la Princesa, n.º 2, pral.

Curación de todas las enfermedades de la boca, como escorbuto, fistulas dentarias, tumores, úlceras, neuralgia fluxion de las encías, fetidez del aliento y demás enfermedades de la boca.

Taller para la construcción de toda clase de dientes y dentaduras por un sistema especial y de grandes resultados en oro, Caoutchouc y platino, etc., á precios ventajosos y al alcance de todas las fortunas.

Elixir y Pasta Pehitre compuesta por A. Meifren, para la conservación de la boca.

TALLER ESPECIAL PARA TODA CLASE DE COMPOSURAS
¡QUIERES RELOJES BUENOS Y BARATOS?
ANGEL, 9
M. CILIBERTI
TORTOSA
LOS ENCONTRAREIS EN LA Relojeria de